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Ввоскресенье в Приднест-
ровье прошел референ-
дум, на котором местные

жители подтвердили свое стре-
мление к интеграции с Россией.
На левом берегу Днестра оза-
бочены отсутствием общих гра-
ниц с нашей страной и хотят,
чтобы в мире услышали их го-
лос. Ведь в случае капризов по-
литического климата непри-
знанная республика может
быть блокирована со всех сто-
рон...

12 ноября, одновременно с
выборами президента, населе-
нию другой непризнанной рес-
публики - Южной Осетии - тоже
предстоит ответить на вопрос:
«Согласны ли вы с тем, чтобы
Республика Южная Осетия
(РЮО) сохранила свой нынеш-
ний статус независимого госу-
дарства и была признана меж-
дународным сообществом?»
Тем самым в Цхинвали пытают-

ся уже второй раз (первый ре-
ферендум состоялся в 1992 го-
ду) юридически оформить уход
из Грузии. Республика эта тоже
уязвима из-за своей малой пло-
щади, небольшого населения, и
ей тоже хотелось бы иметь ка-
кую-то «охранную грамоту».

Де-юре Южная Осетия права
на выход из состава Грузии не
имела. Но и Грузия, формально
имевшая право выхода из
СССР, не оформляла его в со-
ответствии со всеми юридиче-
скими нормами. Учитывая это,
дальнейшие события - выход
Южной Осетии и Абхазии из со-
става Грузии или отказ их от
выхода из состава СССР - впол-
не ложатся в данную логику.
Эти автономии никто ни о чем
не спрашивал. Между тем еще
на референдуме 1991 года они
выразили желание остаться в
составе СССР.

Ни разу за период существо-

вания независимой Грузии ни
Абхазия (она считает, что про-
двинулась на пути к междуна-
родному признанию так далеко,
что никакой референдум ей не
нужен), ни Южная Осетия не
признавали себя ее составными
частями. Как следствие, нет не-
обходимости ставить и вопрос
о выходе из нее. А референдум
в той же Южной Осетии прово-
дится, во-первых, для того, что-
бы пресечь все спекуляции на
тему о том, что население РЮО
якобы всеми фибрами души
стремится объединиться с Гру-
зией, и только находящаяся у
власти «цхинвальская клика»
этому препятствует. Слухи эти
инспирируются в Тбилиси, и
природа их в принципе понятна.
А, во-вторых, чтобы в контексте
недавнего референдума в Чер-
ногории и предстоящего реше-
ния вопроса о самоопределе-
нии Косова еще раз заявить
свой курс на независимость.
Правда, прецедент Черногории
в этом плане ничем южным
осетинам не поможет, посколь-
ку та, в отличие от Южной Осе-
тии или Абхазии, была союзной
республикой в составе федера-
ции. А Косово так же, как РЮО,
было автономией. 

Соединенные Штаты этих па-
раллелей упорно не замечают.
Понятно, что Южная Осетия и
Абхазия находятся в сфере
влияния России, и влияние это
Вашингтону хочется макси-
мально сократить. Все объясня-
ется только этим.

Вместе с тем России сейчас
более выгодна независимость
той же Южной Осетии, нежели
ее вхождение в состав РФ. Еще
нет примеров вхождения в со-
став другой страны террито-
рии, провозгласившей незави-
симость. И Южная Осетия, и
Абхазия, обретя суверенитет,
по-прежнему будут находиться
в сфере нашего влияния. Рос-
сия является как главным со-
юзником, так и основным спон-
сором этих территорий. А вот
их формальное вхождение в
состав РФ может создать для
нас международно-правовые
проблемы.

Однако независимость для
той же Южной Осетии - проме-
жуточная цель. Здесь все меч-
тают об объединении с Север-
ной Осетией и вхождении в со-
став России. Но объединение
возможно только через незави-
симость, иначе это будет выгля-
деть аннексией территории

другой страны. И желательно,
чтобы независимость РЮО при-
знала не только Россия, но и
ряд других стран - не считаться
с этим будет куда сложнее.

Вхождение непризнанных
республик в состав России вы-
годно нам экономически. Абха-
зия - это черноморский курорт,
Приднестровье - мощный про-
мышленный потенциал, по тер-
ритории РЮО проходит основ-
ная трасса через Кавказский
хребет. К тому же Южная Осе-
тия - это минеральные ресурсы,
руды цветных металлов, цен-
ные породы дерева, нефть, гид-
роэнергетика.

Серьезной проблемой на пу-
ти РЮО к независимости может
стать то, что в зоне конфликта
сегодня перемешаны осетин-
ские и грузинские села. Проб-
лему интеграции грузин в свое
правовое поле прежде всего на-
до решать самой Южной Осе-
тии. Или же менять нынешние
границы путем переселения
людей, обмена территориями.
Иначе грузинские анклавы мо-
гут стать миной замедленного
действия.

Может ли югоосетинская
проблема закончиться военным
конфликтом? К сожалению,

может. Нынешнее развитие со-
бытий Грузию не устраивает.
Именно поэтому она продолжа-
ет нагнетать страсти вокруг
предстоящего референдума в
Южной Осетии. Он намечен на
ноябрь, а в начале зимы горные
перевалы закрываются. Вое-
вать в горах в это время - заня-
тие для самоубийц. Осетины
окажутся в более выигрышном
положении. Определенная
часть грузинской политэлиты
рассчитывает на блицкриг. В то
же время в Тбилиси есть поли-
тики-реалисты, понимающие,
чем все это чревато, и осознаю-
щие, что в Вашингтоне могут не
одобрить действий грузинского
президента.

...Южная Осетия, Приднест-
ровье, Абхазия. Эти три непри-
знанные республики продолжа-
ют всем нам напоминать о том,
сколь болезненным был про-
цесс распада СССР, какими
масштабными проблемами, в
том числе национального хара-
ктера, обернулся он для некогда
единой исторической общности
людей. Москве сегодня прихо-
дится тщательно отслеживать
развитие ситуации во всех трех
многострадальных регионах,
чтобы тлеющие конфликты не
вышли из-под контроля, чтобы
интересы самой РФ были на-
дежно защищены.

Александр СКАКОВ,
начальник отдела проблем
ближнего зарубежья Российского
института стратегических
исследований

Когда я слышу слова «проблема
наркомании в России», мне хочет-
ся кричать: «Люди, вы заблужда-

етесь!» Проблемы наркомании как та-
ковой нет и быть не может. Есть проб-
лема человека и его выбора.

Когда человек вступает в конфликт
с окружающим миром или с самим
собой, он пытается искать выход, из-
бавление от проблем, забвение, нако-
нец. А какой самый простой способ
расслабиться? Наркотики, алкоголь...
Они позволяют не напрягаться, не ис-
кать себя мучительно в этом мире.
Пустил себе радость по вене - и поря-
док. Организм легко и просто усваи-
вает этот стереотип поведения, и
вскоре человек деградирует. Ему уже
не до духовного развития, не до ми-
ровых знаний. Химический стимуля-
тор - вот что его интересует. Конечно,
есть люди, которые никогда не будут
даже пробовать ничего разрушитель-
ного, они изначально настроены на
позитивный лад. Есть и такие, кто
всегда выберет разрушительные
формы поведения. Но большинство
находятся в подвешенном состоянии.
Они ориентированы на стандарты,
моду, настроение, которые и могут
спровоцировать их выбор в опреде-
ленной ситуации не на саморазвитие,
а на героин или водку.

Кстати, очень распространена ошиб-
ка, заключающаяся в том, что наркотик
отделяют от алкоголя. Разграничивать
их нельзя! Водка и пиво - это те же нар-
котики, только легальные. И этим они
страшнее героина. Мало кто знает, что с
1999 года количество россиян, употреб-
ляющих наркотики, уменьшается. Ос-
новная причина в том, что мода на тя-
желые наркотики (героин, ЛСД) просто
изменилась. Началось это, как обычно с
Москвы, затем пошло по всей стране.
Это не значит, конечно, что мода завтра
не поменяется снова. Но пока ситуация
именно такова. Взамен наркотиков при-
ходят легкодоступные водка, пиво и
разнообразные коктейли. Число алко-
голиков растет, в наркодиспансеры все
чаще поступают дети с белой горячкой! 

Это все не значит, конечно, что
можно перестать бороться с наркоти-
ками. В Афганистане продолжает рас-
ти производство героина, цены на не-
го, скажем, на Урале или в Западной
Сибири не так высоки, как в Москве,
так что он вполне доступен местным
жителям. Но еще раз повторю: нельзя
разграничивать проблему наркомании
и проблему алкоголизма. И бороться с
ними нужно одновременно. Непра-
вильно говорить: «Сначала мы одоле-
ем героин, а потом уже начнем войну
против алкоголя».

Из наркотика и алкоголя врага де-
лать не стоит, не нужно их демонизи-
ровать. Враг - это не химическое ве-
щество. Человек сам себе становится
врагом при определенном выборе. А

значит, надо помочь ему сделать вы-
бор позитивный. Объяснять, чем опас-
ны наркотики и алкоголь, нужно глаза
в глаза. 

Всемирная организация здравоохра-
нения разработала три уровня профи-
лактики зависимости, в том числе и хи-
мической.  

Первый уровень: профилактика, на-
правленная на внедрение идей здоро-
вого образа жизни. Типичной ошибкой
нашей первичной профилактики явля-
ется попытка запугать. Ребенок ведь не
верит нашим рассказам, мол, попробу-
ешь - умрешь. Дети приходят в мир
жить вечно, они еще не понимают, что
такое смерть. Нужно не о вреде нарко-
тика твердить, а воспитывать в ребенке
личность. И вести это воспитание долж-
но через игру, а не через разговоры о
высокой нравственности.

Второй уровень: работа с группами
риска, в частности, с теми ребятами, кто
уходит из семьи и кого воспитывает
улица. Тут наша главная задача заклю-
чается в создании ювенальной юсти-
ции. Сейчас в России ситуация такова:
когда ребенок заболевает физически,
его лечит педиатр, а когда социально -

коновал. Судьи не понимают проблемы,
не имеют контактов с социальной и ре-
абилитационной средой. А ведь с труд-
ными подростками должны работать
специализированные суды, занимаю-
щие не карательную, а воспитательную
позицию. Сейчас в Черемушкинском
суде Москвы работает социальный ра-
ботник, который готовит все судебные
процедуры в отношении несовершен-
нолетних. Что касается всей нашей
страны, то здесь надо отметить Ростов-
скую область, где ювенальные суды ра-
ботают уже в трех городах, Пермскую и
Иркутскую области. Остальные пока не
спешат. 

Третий уровень: профилактика реци-
дива уже у зависимого человека - нар-
комана или алкоголика. Здесь основная
надежда на группы самопомощи. Нази-
дательность не поможет, зависимый
человек должен прийти к себе подоб-
ным, чтобы поделиться с ними, посмо-
треть, как они решают свои проблемы.
Нам следует развивать и поддерживать
эти группы, потому что спасение имен-
но в них.

И еще одно условие, без которого не-
мыслим процесс очищения людей от
пагубной зависимости. Не надо пытать-
ся спасать нацию от наркотиков и алко-
голя! Надо начать помогать конкретно-
му человеку. И тогда все получится.

Олег ЗЫКОВ,
президент фонда «Нет алкоголизму 
и наркомании», член Общественной 
палаты РФ

ДУРМАН: ОПАСНЫЙ САМООБМАН

Вконце мая мэр Москвы
Юрий Лужков объявил год
2007-й Годом ребенка. Тог-

да же он дал нам поручение раз-
работать «Комплексную про-
грамму дополнительных мер по
поддержке семей с детьми, соз-
данию благоприятных условий
развития семейных форм вос-
питания и становления личности
ребенка на 2007 год». Уверена,
что эта программа позволит Го-
ду ребенка быть таковым в ре-
альной жизни, а не запомнится
людям лишь красивыми плака-
тами и лозунгами.  

Готовя документ, мы совме-
стно с благотворительным
фондом «Качество жизни» и
центром поддержки новых со-
циальных инициатив «СоцИн-
Форум» организовали социо-
логическое исследование. Оно
было проведено среди десяти
тысяч женщин и мужчин. Им
задавали вопрос, хотят они или

нет родить ребенка и почему.
Также их спрашивали про отно-
шение к усыновлению и много-
детности. Эти исследования
еще изучаются, но первые ре-
зультаты уже есть. Оказывает-
ся, для людей, которым хочет-
ся иметь ребенка, главными
факторами являются эмоцио-
нальные: любовь к детям, же-
лание с помощью появления на
свет малыша укрепить семью.
Но в то же время существенны-
ми факторами являются и ма-
териальные. 49 процентов оп-
рошенных признались, что при
принятии решения о рождении
ребенка (как правило, второго)
для них большое значение име-
ет, сколько они зарабатывают,
каким будет материальное по-
собие, позволяет ли жилпло-
щадь увеличивать семью…

Очень много женщин назвали
в качестве причины, останавли-
вающей их от рождения ребен-

ка, необходимость делать карье-
ру. Кстати, именно из-за этого в
Москве рожают позднее, чем в
других субъектах Российской
Федерации. В стране пик рожда-
емости приходится на возрас-
тную группу 18-22-летних, в то
время как в столице – на 26-34-
летних. Да, наш город прагмати-
чен, его жители понимают, что,
если хочешь хорошо жить, надо
самоутверждаться, зарабаты-
вать... Но поздние роды могут
быть опасны для здоровья мате-
ри и ребенка! Значит, нужно по-
могать женщине, чтобы она мог-
ла свои карьерные устремления
совмещать с заботой о семье, с
рождением детей.

Этому посвящен целый раз-
дел нашей программы, некото-
рые пункты которого мы еще бу-
дем обсуждать с юристами. Сей-
час работодателю невыгодно
брать в штат молодых женщин –
они могут уйти в декрет в любой
момент. Так, значит, должны
быть факторы, стимулирующие
работодателя закреплять у себя
на производстве женщин репро-
дуктивного возраста и относить-
ся к ним с уважением и внима-
нием.

Наша программа собрана из
нескольких составляющих, ко-
торые мы сформулировали и

наполнили конкретными меро-
приятиями. 

Прежде всего это социальная
поддержка семей с детьми. В
Москве есть шесть категорий,
которым мы стараемся оказать
особую помощь: семьи с тремя-
четырьмя детьми, с пятью и бо-
лее детьми, с ребенком-инвали-
дом, с детьми, потерявшими
кормильца, опекунские семьи,
приемные семьи. Всем им в
2007 году будет значительно
увеличена денежная помощь.
Сейчас, например, городской
бюджет затрачивает на ребенка-
инвалида (от 3 до 23 лет) 6665
рублей в месяц. С 2007 года эта
сумма составит 12 486 руб. Кро-
ме этого мы введем для родите-
лей из таких семей социальную
карту: она позволит пользовать-
ся бесплатно транспортом, даст
льготы, которые  будут действо-
вать в торговых предприятиях,
аптеках… 

Здоровье детей. С 2007 года
будет введена стопроцентная
диспансеризация детей от года
до 18 лет. На каждого ребенка
заведут паспорт здоровья, где
будут отмечаться параметры его
физического состояния. Конеч-
но, это возможно лишь при ус-
ловии, что и родители, и сами
дети проявят сознательность и

ответственно отнесутся к дис-
пансеризации.

Образование. Очень важно
вызвать у ребят интерес к учебе,
поэтому мы планируем открыть
суперсовременный игровой
центр новаций и новых техноло-
гий, где дети разных возрастов
смогут подкрепить свои знания
в области физики, химии, мате-
матики, информатики. Кроме
того, сейчас разрабатывается
проект парка «Интеллектуал»
(второе название «Технорама»),
который, мы надеемся, откроет-
ся в 2008 году в Царицыне. Это
будет совершенно новая база
для организации досуга ребят,
где они смогут и развлекаться, и
одновременно осваивать новые
технологии. 

Культура. Мы вводим гранты
для тех деятелей культуры, кото-
рые будут писать для детей кни-
ги, песни, поставят фильмы и
спектакли. Увеличим число
школьных автобусов, на кото-
рых дети из отдаленных уголков
Москвы ездят на различные
культурные мероприятия.

Школьная еда. 1 миллиард
700 миллионов рублей выделе-
но на улучшение рациона пита-
ния в школах. 500 с лишним
миллионов рублей – на начало
проекта «Чистая вода». Необ-
ходимо, чтобы в школах была
нормальная питьевая вода в
специальных установках. Не

дело, когда ребята утоляют жа-
жду водой из-под крана или ка-
кой-нибудь колой. Также мы
начинаем сотрудничество с мо-
локозаводом в Калужской об-
ласти, чтобы каждый ребенок
имел в день стакан натурально-
го молока.

И наконец, приспособление к
городской среде. Наш город
очень красив, но не слишком
удобен для детей и родителей.
Например, в подъезде негде ос-
тавить коляску, велосипед. И
приходится хранить их в кварти-
рах, а если нет лифта, то к тому
же тащить на руках по лестнице.
А разве нельзя выделять на пер-
вом этаже специальное запира-
ющееся помещение? Другой
пример. Нет у нас в театрах и ки-
но детских уголков, где родите-
ли могли бы оставить ребенка,
пока сами смотрят спектакль
или фильм. Вот и приходится
взрослым отказываться от
«культпоходов». А ведь все это
не требует больших финансо-
вых вложений! Будем решать
эти проблемы в 2007 году.

Я очень надеюсь на то, что мы
сможем полностью воплотить в
жизнь нашу программу. Увере-
на, что она позволит Москве
стать городом по-настоящему
доброжелательным по отноше-
нию к детям, городом, в котором
создана атмосфера любви и
уважения к ребенку.

Людмила ШВЕЦОВА,
первый заместитель мэра 
в правительстве столицы,
руководитель комплекса
социальной сферы Москвы
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